Ilan Pappé. Los palestinos olvidados. Historia de los palestinos de Israel. Madrid: Ediciones Akal, S.A., 2017. 376 páginas.

Por Agustina María Bogliano (UBA)

Recibido: 27/10/2017 - Aprobado: 3/11/2017



Illan Papé es un historiador israelí miembro del movimiento de Nuevos Historiadores y activista de la causa palestina. En el libro Los Palestinos Olvidados Pappé recorre la historia de esta minoría árabe desde el momento en que el Estado de Israel es reconocido y se encuentra viviendo bajo el régimen opresor. Para el año 1950, el territorio palestino ocupado era del 80%. Los intentos por parte de la ONU de lograr concertar el regreso de esta población a sus tierras, tuvieron escasos resultados. A la minoría palestina se le impuso un régimen militar y dado que este período no fue estático, cambiando progresivamente su implementación, Pappé decide separar en dos fases dicho régimen: "En el transcurso de la primera, que duraría hasta 1957, se cuestionaba la existencia de la comunidad palestina. (...) En la segunda fase, se produjo una reconciliación general con la naturaleza binacional del recién fundado Estado judío." (pág. 66) El recibimiento de aquellos que regresaban a sus tierras, resultó en la conformación de una Oficina del Asesor en Asuntos Árabes en el gabinete del primer ministro la cual concebía a la minoría palestina como naturalmente hostil. La lucha de los palestinos de Israel, en un principio, tenía que ver con la adquisición de una ciudadanía israelí que les permitiera vivir y trabajar en el país. Algunos contaban también con la opción de nacionalizarse, a cambio de la expropiación de sus tierras y hogares. El problema radicaba en que, por la Ley de Retorno aplicada en Israel, se consideraban automáticamente ciudadanos a los judíos que migraban a los territorios del naciente Estado, pero no así a los palestinos nacidos allí. De esta manera, se enfrentaban a una situación de doble marginalidad: "marginados en la sociedad israelí y en el movimiento nacional palestino" (pág. 193)

A la par de los intentos de conseguir la ciudadanía o su nacionalización, los palestinos eran perseguidos y se enfrentaban a un proceso de limpieza étnica dentro del territorio ocupado. La segunda fase, abarca los años 1957 hasta el año 1967. Illan Pappé denomina esta época como "Los riesgos de la política del "Palo" y las tentaciones de la política de la "Zanahoria"" (Pág. 81). Y esto refiere a un cambio de estrategia por parte de la ocupación. Las protestas que comienzan a llevarse a cabo involucrarán ahora a algunos activistas judíos, pertenecientes a los cuadros del Partido Comunista. El elemento que se incluye en escena será la herramienta de la neutralización a través de la integración. Pero esta última será solamente una promesa con muchas condiciones para lograrse. Y es que, al mismo tiempo, se impulsaba el proyecto de judaización del territorio, que se mantendrá en el tiempo, hasta hoy. Poco a poco, el conflicto entre palestinos e israelíes no será frontal, sino que la minoría árabe se unirá al movimiento de guerrillas que se gestará en esta época en los campos de refugiados. Luego de la victoria israelí en la Guerra de los Seis Días, Pappé señala que el régimen militar fue reorientado a las zonas de Cisjordania y la Franja de Gaza, mientras que dentro de Israel se crearon nuevas leyes que mostraban cierta disposición a mejorar las condiciones de vida de los palestinos. El surgimiento de la primera Intifada tendrá resultados no esperados. "Los líderes nacionales palestinos de Israel, e incluso la OLP, habían perdido hasta cierto punto el control que tenían sobre sus comunidades." (pág. 220) La violencia se ve aplacada por los Acuerdos de Oslo, celebrados en el año 1993. Si bien las políticas segregacionistas continuaron (y continúan), la oportunidad de paz se habría paso. Pero para Pappé, la celebración de los 50 años de la creación del Estado de Israel, marca uno de los primeros tro-



piezos en el camino hacia la pacificación del conflicto. Este aniversario ignoraba por completo el otro significado que la creación de este Estado contenía: el de la Nakba. La segunda Intifada, engendrada en las promesas de paz no cumplidas, no tardó en llegar. El enfoque que brinda la presente lectura, incluye dos elementos que generalmente no son tenidos en cuenta al momento de hablar del conflicto: por un lado, el surgimiento de un movimiento cultural que busca la expresión de su identidad como pueblo a través de diferentes disciplinas artísticas, como son la poesía y el teatro e incluye en su escrito la noción de "etnocracia". Con ella puede comprenderse que, si bien existe una relativa integración de la minoría, paralelamente la misma se ve afectada por una vigilancia sistemática y asimismo permanece en la marginalidad. Pappé detalla con claridad el desarrollo de las políticas de judaización del territorio y la eventual e incipiente participación de los palestinos de Israel en la vida de las ciudades, al tiempo que pone sobre la mesa la compleja relación entre esta minoría y sus compatriotas. Ante los eventos que hoy día se presentan en la zona, la lectura de esta obra es sumamente interesante y esclarecedora, permitiendo reconocer el matiz humano dentro de un conflicto de larga data como es el palestino – israelí.

